

Presentación



La Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua) a través de la Revista Compromiso Social, dirigida por el Departamento de Extensión y Vinculación Social, se complace en presentar una Edición Especial constituida por artículos científicos que describen los resultados de investigaciones expuestas en el IV Congreso Internacional de Vinculación con la Sociedad, organizado por la Escuela Superior Politécnica Agropecuaria de Manabí Manuel Félix López, en Ecuador, los días 27 y 28 de junio del 2024.

El congreso se estableció como un espacio para la difusión de resultados de investigaciones en el ámbito de la vinculación social, permitiendo la participación de académicos, investigadores y organizaciones de la sociedad civil.

En este sentido, la Revista Compromiso Social caracterizada por ser de acceso abierto, gratuita, indexada y arbitrada por pares evaluadores, de trayectoria en diversos campos de las ciencias sociales, económicas, políticas, ambientales, entre

otras; se propuso la revisión de los manuscritos que resultaron de este evento científico para su publicación en la presente Edición Especial. Durante el proceso, se revisaron y evaluaron los manuscritos sometidos por docentes e investigadores participantes en el congreso. Como resultado de este riguroso proceso de selección, se escogieron siete artículos que abarcan temáticas relacionadas con las ciencias sociales, la salud y el bienestar, así como el desarrollo de tecnologías.

En esta Edición Especial, encontrará trabajos de alto valor en extensión universitaria y vinculación social, así como síntesis de experiencias que pueden ser replicables en diversos contextos. Por ello, le invitamos a explorar estos artículos, cuyo contenido enriquecedor refleja el compromiso y dedicación de los autores, el equipo editorial y los revisores para lograr la publicación de material con calidad en los diversos campos de la investigación. Los artículos están organizados en cuatro temáticas descritas a continuación.

Ciencias Sociales

Políticas públicas y prevención de violencia de género en la ruralidad del Cantón Chone-Ecuador.

Artículo escrito por Melissa Nereida Loor, Cristel Monserrate Loor Villavicencio, Nancy Evelina Intrigado Cusme y Andrea Sofia Mendoza Afilación, académicas de la Escuela Superior Politécnica Agropecuaria de Manabí Manuel Félix López, Ecuador.

El artículo analiza las políticas públicas, programas y proyectos establecidos por el gobierno Autónomo Descentralizado Municipal y las juntas Parroquiales en el cantón Chone, Ecuador, con relación a la prevención de la violencia de género.

Uno de los hallazgos más significativos de la investigación es el desconocimiento de estas políticas por parte de la mayoría de los habitantes del cantón, así como la insuficiencia de iniciativas gubernamentales para abordar este problema. Por lo tanto, es fundamental implementar medidas más enérgicas y efectivas, como campañas de sensibilización y educación, para reducir la violencia de género en todas sus formas.

Economía circular como estrategia clave para el desarrollo humano sostenible en Tosagua, Manabí (2022-2025).

Escrito por académicas de la Escuela Superior Politécnica Agropecuaria de Manabí Manuel Félix López; Francis Sebastián Guevara Caza, Eulalia Marianela Sacón Delgado, Anamey Mendoza Mera. Este artículo se centra en la implementación del modelo de economía circular como herramienta para el desarrollo humano sostenible en el municipio de Tosagua, Ecuador durante el periodo de 2022-2025. El modelo fomenta prácticas sostenibles e innovadoras, así como la colaboración entre los actores territoriales, con el objetivo de mejorar la calidad de vida de los pobladores del municipio. Uno de los hallazgos más significativos de la investigación es que los pobladores enfrentan desafíos relacionados con la falta de

conocimiento y poco apoyo de las autoridades locales. En consecuencia, los autores hacen un llamado urgente a implementar medidas en materia de educación y divulgación, con el fin de familiarizar a los actores involucrados y facilitar la implantación exitosa de la economía circular. Esto requiere articular la colaboración entre la población y las autoridades para garantizar la adopción de prácticas innovadoras de producción y consumo sostenible que contribuyan a mejorar la calidad de vida en el municipio.

Calidad en la educación superior: articulación de funciones sustantivas en la Universidad Técnica de Babahoyo.

Escrito por los académicos de la Universidad Técnica de Babahoyo; Johana Alejandra Olaya-Reyes, Zoraida Nathalie Landeta-Bejarano, Miguel Ángel Goyes Cabezas. La investigación tiene como objetivo principal analizar la interrelación entre las funciones sustantivas de la educación superior la investigación, vinculación, docencia e innovación y su impacto en la mejora de la calidad educativa en la Universidad Técnica de Babahoyo. El estudio enfatiza la estrecha relación de la investigación y vinculación con la sociedad que establecen los docentes de la universidad, promoviendo un aprendizaje más profundo y actualizado. Esto contribuye a la creación de soluciones para problemas reales de la comunidad, lo que a su vez mejora la imagen de calidad de la universidad.

Las políticas públicas y su relación con los emprendimientos para el desarrollo productivo del Ecuador.

Artículo elaborado por académicas de Escuela Superior Agropecuaria de Manabí Manuel Félix López, Ecuador. Hilda Maribel Argandoña Álava, Kris Lizet Arteaga Bravo, Rita Cecibel Pillasagua Cedeño, Licetty Janine Zambrano Quijano. La investigación se planteó el objetivo de analizar las políticas públicas y su relación con los emprendimientos ubicados frente al hospital de especialidades de Portoviejo, Ecuador, en el año 2022. La investigación destaca la estrecha relación entre los emprendimientos y el desarrollo local, subrayando la necesidad de fortalecer las

políticas públicas que favorezcan la expansión y mejora del aparato productivos de estos emprendimientos, que en su mayoría pertenecen al sector del comercio de bienes y servicios. Estas políticas asegurarán la generación de ingresos que dinamizarán la economía del Ecuador.

Teorías básicas de internacionalización de PYMEs para la competitividad.

Investigación realizada por Yolanda Alexandra Mendoza Yépez, investigadora independiente de Ecuador. Este artículo consiste en una investigación documental que analiza la internacionalización de las pequeñas y medianas empresas en base a la competitividad empresarial en el ámbito nacional e internacional. Se destacan la capacidad de adaptación cultural, la diversidad de mercados y la superación de barreras geográficas como factores determinantes para alcanzar una competitividad efectiva. Además, se resalta la importancia de la cooperación entre entidades públicas y privada como un respaldo esencial en este proceso.

Salud y bienestar

Habilidades blandas y su influencia en el clima laboral de los funcionarios de San Vicente.

Artículo elaborado por María Belén Acosta Zambrano, Génesis Mariana Coox Macay, Martha Elizabeth Álvarez Vidal. Académicas de la Escuela Superior Politécnica Agropecuaria de Manabí Manuel Félix López, Ecuador. Este estudio determina el grado de influencia que tienen las habilidades blandas en el clima laboral de los funcionarios públicos del Gobierno Autónomo Descentralizado Municipal del Cantón San Vicente, Ecuador. Los resultados revelan que los principales problemas que afectan el clima laboral son falta de comunicación y las inconformidades relacionadas con la infraestructura. Para superar estas dificultades, se pretende el fortalecimiento de las habilidades blandas de los funcionarios a través de capacitaciones que contribuyan a mejorar el entorno laboral.

Desarrollo tecnológico

Ciberataques en América Latina: desafíos de la era digital.

Artículo elaborado por las investigadoras Yohana Katherine Meza Talledo, Cindy María Villavicencio Mendoza, Alex Rodolfo Rodríguez Zambrano y Aura Dolores Zambrano Rendón, estudiantes de la carrera de computación de la Escuela Superior Politécnica Agropecuaria de Manabí Manuel Félix, Ecuador. Esta investigación realiza una exhaustiva revisión bibliográfica sobre los principales ciberataques en América Latina, describiendo los tipos más comunes de ataques y los sectores más vulnerables. Se destaca que la falta de educación y concientización contribuye a esa vulnerabilidad. A partir de los hallazgos, se propone la creación de marcos regulatorios para la protección de datos, así como campañas de divulgación y concienciación que respalden los activos digitales de la región.

De parte del equipo editorial de la **Revista Compromiso Social**, extendemos nuestro agradecimiento a todos nuestros colaboradores; revisores, evaluadores, editorial universitaria, sistema bibliotecario, autores y al comité organizador del congreso. Cada uno de ustedes ha tenido un rol esencial en el proceso de publicación de esta Edición Especial. Esperamos que los artículos incluidos en esta edición sirvan como herramienta de difusión, información y motivación para investigadores, y profesionales del área. Les animamos a seguir contribuyendo a la investigación. Como revista, los invitamos a enviarnos sus manuscritos para continuar enriqueciendo el campo de las ciencias con alto compromiso y dedicación.

Dayra Yessenia Blandón Sandino
Coordinadora General de la Revista

Contenido

Artículos

■ Ciencias Sociales

Melissa Nereida Loor, Cristel Monserrate Loor Villavicencio, Nancy Evelina Intriago Cusme, Andrea Sofía Mendoza

Políticas públicas y prevención de la violencia de género en la ruralidad del cantón Chone-Ecuador13

Francis Sebastián Guevara Caza, Eulalia Marianela Sacón Delgado, Anamey Mendoza Mera

Economía circular como estrategia clave para el desarrollo humano sostenible en Tosagua, Manabí (2022-2025)23

Johana Olaya-Reyes, Nathalie Landeta-Bejarano, Miguel Goyes Cabezas

Calidad en la educación superior: articulación de funciones sustantivas en la Universidad Técnica de Babahoyo35

Hilda Maribel Argandoña Álava, Kris Lizet Arteaga Bravo, Rita Cecibel Pillasagua Cedeño, Licetty Janine Zambrano Quijano

Las políticas públicas y su relación con los emprendimientos para el desarrollo productivo del Ecuador57

Yolanda Alexandra Mendoza Yépez

Teorías básicas de internacionalización de PYMEs para la competitividad69

■ Salud y bienestar

Yolanda Alexandra Mendoza Yépez

Habilidades blandas y su influencia en el clima laboral de los funcionarios de San Vicente81

■ Desarrollo tecnológico

Aura Dolores Zambrano Rendón, Yohana Katherine Meza Talledo, Cindy María Villavicencio Mendoza, Alex Rodolfo Rodríguez Zambrano

Ciberataques en América Latina: desafíos de la era digital91

EDITORIAL.....06

PRESENTACIÓN.....08

CONVOCATORIA.....105

